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Interview / Infrastructures routières

« La route c'est beaucoup d'interventions liées au 
terrassement, aux ouvrages », Zouréatou Kassah-Traoré
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Assemblée nationale 

Le projet de loi de finances 
rectificative, exercice 2022 voté

Une manifestation 
« anti-prolongation » 
fait plusieurs morts

ETRANGER

Tchad/Transition prolongée
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Une délégation du PAM reçue par le Premiers ministre, Victoire Tomegah Dogbé
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Dans la sous-région ouest africaine, 
les recettes du Togo contre le 
radicalisme, l’extrémisme violent 
et le terrorisme semblent être les 
bonnes. Le pays a enregistré des 
attaques récemment et la menace 
n’est pas loin. Mais, les initiatives ...

En visite au Togo, le président 
de SOS Village d’Enfants a pu 
se rendre compte des progrès 
réalisés par le pays en matière de 
protection des enfants vulnérables 
au cours des 43 dernières années.

Les efforts du 
Togo suscitent 
les admirations 
des Etats-Unis

Le président de SOS 
Villages d’Enfants 
en visite au Togo

Les députés ont voté jeudi 20 octobre au siège de 
l’Assemblée nationale à Lomé, le projet de loi de finances 
rectificative, exercice 2022. Le texte est élaboré en raison de 
l’évolution de la conjoncture socio-économique et financière 
internationale et nationale et de la situation sécuritaire dans 
la sous-région. 

La manifestation était interdite. 
Mais les habitants de N’Djamena 
et de Moundou ont décidé de 
braver les barrières policières. 
Les affrontements ont fini par  ...

ACTUALITE

Au Togo, le développement se conjugue au présent et ce à travers 
des réalisations concrètes. Les infrastructures routières étant le 
fer de lance de l'axe 2 du Plan national de développement (PND), le 
gouvernement togolais a fait de sorte que le Togo soit en chantier. 
Ce vaste chantier connaît se traduit dans la réalité avec routes 
bitumées dotées d'infrastructures connexes. Dans un entretien ...

Le drapeau togolais flotte désormais 
au siège du Commonwealth

Le Programme alimentaire mondial (PAM) veut s’appuyer sur le Togo pour assurer la sécurité alimentaire dans 
les pays de l’hinterland. 
Dans cette perspective, une délégation de l’organisation onusienne conduite par la directrice exécutive 
adjointe, Joyce Kanyangwa Luma, a été reçue mercredi 19 octobre à Lomé par le Premier ministre, Victoire 
Tomégah-Dogbé.
Les échanges ont porté sur les dispositions à prendre pour assurer permanemment la sécurité alimentaire 
dans la sous-région. 
Pour Joyce Kanyangwa Luma, « le Togo joue un rôle très important dans la sécurité alimentaire de la sous-
région ouest africaine. Environ 100 000 tonnes de produits alimentaires transitent, chaque année, par ici vers 
le Sahel », a-t-elle déclaré. 
Ainsi, le choix porté sur le pays se justifie par « les efforts du gouvernement à contribuer à la sécurité 
alimentaire et à lutter contre la faim ». 
En rappel, le Plan stratégique Pays 2022-2026 du PAM au Togo est doté d’un budget de 17,6 millions de dollars 
et permettra de toucher plus de 260 000 personnes vulnérables.

Source : republiquetogolaise.com

Le président de la République Faure Gnassingbé a été reçu hier par le roi Charles III du Royaume-Uni à 
Buckingham Palace. Le chef de l’Etat était dans la capitale britannique dans le cadre du Togo flag-raising 
ceremony, lever du drapeau togolais au siège du secrétariat général du Commonwealth ...

SECURITE

Protection des enfants 
vulnérables

Lutte contre le terrorisme
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De la coiffure à l’élevage : histoire d’une passion pour les caprins 
Avec une vongtaine de caprins et une trentaine de volailles, Assogba Déssè fait 
désormais partie des agents économiques de la ville d’Atakpamé. Un succès déjà 
énorme pour cette femme mariée qui est également dans la production et le stockage 
de céréales et qui voit encore plus grand.

PARCOURS

Assogba Déssè est 
titulaire d’un CAP en 
coiffure. Passionnée par 
les animaux et l’élevage 
depuis son enfance, plus 
particulièrement les 
caprins, elle s’est lancée 
en 2011 dans un élevage à 
domicile de de moutons et 
chèvres. Elle s’est investie 
dans sa passion avec ses 
maigres moyens et sa 
détermination, a appris 
les bases théoriques de 

l’élevage et a perfectionné 
sa pratique à travers de…
En effet, sur les marchés, 
les animaux doivent être en 
bonne santé et bien nourris 
pour se vendre à un bon prix. 
Pour produire des produits 
d’une bonne qualité 
régulière, les animaux ont 
besoin de façon constante 
de fourrage, de vaccins 
et d’autres intrants. S’ils 
tombent malades ou ont 
faim, leur production va 
baisser, et leur valeur 
marchande baissera. 

S’ils meurent, ce sera 
une perte totale pour leur 
propriétaire. Avec le FNFI, 
Déssè a su donner à ses 
animaux une nourriture et 
des soins vétérinaires de 
qualité supérieure et en 
quantité plus élevée.

Du fait de la demande en 
constante évolution, la 
production mondiale de 
produits issus du bétail 
est en augmentation. 
Une hausse assurée 
majoritairement par les 

fermes et les exploitations 
comme celles de Déssè

SURMONTER LES DEFIS 

Les intrants de production 
pour la commercialisation 
du bétail doivent répondre 
aux objectifs suivants :
•  Garder les animaux en 
bonne santé et prévenir les 
épidémies.
•   Maintenir et améliorer la 
production de viande et de 
lait.
•   Faciliter la production de 
produits sûrs et de qualité.
•   Répondre aux exigences 
des consommateurs 
et être conformes aux 
réglementations.

Des objectifs qui 
nécessitent du 
financement. Pour Déssè, 
l’accès au financement a été 
le premier des obstacles à la 
croissance de son cheptel. 
Mais, depuis quelques 
années, avec le FNFI et 
d’autres mécanismes de 
financements mis en place 
par le gouvernement, les 
TPME se trouvent moins 
restreintes dans l’accès 
aux capitaux dont elles ont 
besoin pour croître et se 
développer. Les produits 
adaptés existent et les 
TPME qui se rapprochent du 
FNFI et d’autres structures 
étatiques y ont accès. 
En plus les taux d’intérêt 

sont avantageux. Comme 
d’autres jeunes, Déssè a fait 
les démarches nécessaires 
et a eu du financement 
grâce au FNFI.

OBJJECTIFS ET CONSEILS 
AUX JEUNES TOGOLAIS

Le rôle déterminant des 
TPME qui composent 
l’immense majorité des 
entreprises au Togo n’est 
plus à démontrer, en 
particulier pour l’emploi. 
Raison pour laquelle le 
gouvernement du Togo 
s’emploie à travers le 
FNFI à mettre en place 
des instruments et des 
dispositifs qui les aideront 
à accéder plus facilement 
aux financements dont 
elles ont besoin. Déssè l’a 
compris. Elle dit ceci : 
« Mon objectif c’est d’avoir 
une ferme plus grande 
et avoir du personnel. 
Je voudrais aussi avoir 
un jour une charcuterie. 
Aujourd’hui, avec ce que je 
vois, je pense que je peux 
réaliser mon rêve avec le 
FNFI ».  Et elle conclue. « 
Il faut de la volonté et de la 
témérité pour réussir. Mes 
jeunes sœurs, croyez en 
vos rêves. N’abandonnez 
jamais. Et surtout, allez 
vers les structures comme 
le FNFI »

Assogba Déssè

Echos des Bénéficiaires des produits FNFIEchos des bénéficiaires des produits FNFI

Santé mentale
Connaître le système nerveux et les maladies 
qui le guettent !

Infrastructures 
Le Togo va bénéficier des financements du 
gouvernement britannique

Côte d’Ivoire/Opposition
Les autorités s’accordent pour un retour de 
Charles Blé Goudé
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Lutte contre le terrorisme

Les efforts du Togo suscitent les admirations des Etats-Unis
Dans la sous-région ouest africaine, les recettes du Togo contre le radicalisme, 
l’extrémisme violent et le terrorisme semblent être les bonnes. Le pays a enregistré 
des attaques récemment et la menace n’est pas loin. Mais, les initiatives prises par 
les autorités togolaises donnent pour le moment des résultats. Cela ne laisse pas 
indifférents les Etats-Unis d’Amérique.

Les contributions 
de notre pays aux 

opérations visant à lutter 
contre le terrorisme 
ne sont plus à rappeler 
ici. Les Forces armées 
togolaises (FAT) sont 
présentes sur plusieurs 
théâtres de guerre. Cela 
permet d’éviter que les 

actions des groupes 
djihadistes débordent 
et touchent les autres 
pays de la Communauté 
économique des Etats 
d’Afrique de l’Ouest 
(Cedeao). 
Il faut noter que les 
actions du Togo vont 
même au-delà de 

l’Afrique de l’Ouest. 
Cette sollicitude de 
l’Etat togolais vis-à-vis 
de ses voisins ne peut 
que laisser un partenaire 
comme les Etats-
Unis, admiratif. Une 
délégation américaine 
conduite par Anne 
Witkowsky, secrétaire 

Un agent des forces spéciales lors d'un exercice (Image d'archives)

Faure Gnassingbé (à droite) et le roi Charles III

d’Etat adjointe au bureau 
des Opérations de conflit 
et de stabilisation, a 
été reçue à Lomé, cette 
semaine, par le président 
de la République Faure 
Gnassingbé. « Nous 
apprécions l’engagement 
du Togo pour la 
stabilité régionale et 
ses contributions aux 
opérations de maintien de 
la paix des Nations unies, 
qui sont en phase avec la 
stratégie décennale des 
Etats-Unis en matière 
d’investissement pour la 
promotion de la stabilité 
dans la région », a 
déclaré Anne Witkowsky.
« Nous sommes 
impressionnés par les 
efforts du Togo pour 
résorber les problèmes 
d’instabilité par la 
mise en place d’un 
Comité interministériel, 
la promotion de la 
croissance économique 
et la protection des 
régions du Nord. Nous 
remercions le président 
de la République pour le 
partenariat sécuritaire. 
Nous allons travailler 

en étroite collaboration 
avec le Togo pour 
poursuivre la mise en 
œuvre de cette stratégie 
décennale des Etats-
Unis pour un partenariat 
plus fort et une région 
Ouest africaine plus 
stable », a ajouté 
madame Witkowsky.
Pendant ce temps, le Togo 
continue de renforcer 
son dispositif sécuritaire 
en le rendant plus 
opérationnel. En effet, 
dans un communiqué 
publié le 17 octobre 2022, 
le ministre de la Sécurité 
et de la Protection 
civile, le général de 
brigade Damehame Yark 
annonçait un exercice 
de simulation d’attaque 
terroriste qui devait 
avoir lieu dans le quartier 
administratif de Lomé la 
capitale togolaise.

« Des coups de feu à 
balles blanches seront 
tirées au cours de cet 
exercice », précisait-t-il 
dans son communiqué.

Edem Dadzie

Togo flag-raising ceremony

Le drapeau togolais flotte désormais au siège du Commonwealth
Le président de la République Faure Gnassingbé a été reçu 
hier par le roi Charles III du Royaume-Uni à Buckingham 
Palace. Le chef de l’Etat était dans la capitale britannique 
dans le cadre du Togo flag-raising ceremony, lever du 
drapeau togolais au siège du secrétariat général du 
Commonwealth à Marlborough house.

Dans un communiqué 
rendu public par 

la présidence de la 
République le mercredi 
19 octobre 2022, l’on 
apprend que cette 
cérémonie hautement 
symbolique fait suite à 
l’adhésion de notre pays 
au Commonwealth le 
25 juin 2022, à l’issue 
de la 26eme réunion 
des chefs d’Etat et 
de gouvernement de 
l’organisation tenue à 
Kigali, la capitale du 
Rwanda.

« Ainsi, pour la 
première fois, en cette 
circonstance solennelle, 
le drapeau togolais 
flottera désormais 
avec ceux des 55 
autres pays membres 
du Commonwealth des 

nations », pouvait-on 
lire dans le communiqué. 
En début de semaine, le 
Gabon, un pays frère qui 
a adhéré à l’organisation 
à la même date que le 
Togo, a bénéficié de 
cette cérémonie. Le 
président Ali Bongo avait 
fait le déplacement. Cela 
avait été vécu comme un 
moment unique.

Hier, était le tour du 
Togo dont le drapeau 
était hissé dans le ciel 
londonien aux côtés 
des 55 autres pays. 
L’adhésion du Togo à cette 
organisation lui permet 
de diversifier, sur le plan 
de la diplomatie, ses 
relations d’amitié et de 
coopération, et d’étendre 
au plan économique, des 
partenariats dans un 

marché extérieur élargi 
à plus de 2 milliards de 
consommateurs.
Créé en 1949 par la 
Déclaration de Londres, 

le Commonwealth 
est une organisation 
intergouvernementale 
engagée dans la 
promotion de la 

démocratie, des droits 
de l’Homme et de la 
bonne gouvernance.

Edem Dadzie
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Charles Blé Goudé

La présidente de la Cour constitutionnelle Danièle Darlan

Des manifestants tchadiens

Tchad/Transition prolongée

Une manifestation « anti-prolongation » fait plusieurs morts
La manifestation était interdite. Mais les habitants 
de N’Djamena et de Moundou ont décidé de braver les 
barrières policières. Les affrontements ont fini par 
déposer plus d’une cinquantaine de corps inertes, 
aussi bien dans les rangs des manifestants que de celui 
des forces de sécurité. Des condamnations fusent, en 
attendant l’acte 2 de ces affrontements qui semblent 
n’avoir pas fini de livrer ses derniers secrets.

Les manifestants 
dénoncent la 

confiscation du pouvoir 
par le président de la 
transition, Mahamat 
Idriss Déby et l’extension 
du délai de la transition. 

Les forces de l’ordre, 
police et l’armée, ont été 
déployées pour dissuader 
les protestataires. 
Plusieurs manifestants 
ont été arrêtés et d’autres 
ont été blessés lors des 

échauffourées avec les 
forces de l’ordre. De sources 
officielles, on dénombre 
une cinquantaine de 
morts dont, le jeune 
journaliste Oredjé Narcisse 
qui travaillait pour radio 
CEFOD, et une dizaine de 
personnes dans les rangs 
des forces de sécurité. 

Selon les informations 
rapportées par Aziz 
Mahamat Saleh à l’agence 
France Presse, « (…) Les 
manifestants ont attaqué 
des édifices publics, le 
gouvernorat, le siège du 
parti du Premier ministre, 
celui du président de 
l'Assemblée nationale ».

L’ancien Premier ministre 
du Tchad et actuel président 
de la Commission de l’Union 
africaine, Moussa Faki, a 
condamné la répression 

des manifestants en 
appelant les parties « au 
respect des vies humaines 
et des biens et à privilégier 
les voies pacifiques pour 
surmonter la crise ».
Dans un communiqué du 
ministère des Affaires 
étrangères, la France 
a, tout en dégageant 
immédiatement toute 
prétendue implication, 
condamné l’utilisation 
d’armes létales contre les 
manifestants.

Un calme précaire semble 
être revenu, notamment 
dans la capitale N’Djamena 
et certains civils roulant 
dans une pick-up ont été 
aperçus, appuyant les 
forces de l’ordre à dégager 
les barrières imposées par 
les manifestants.
Un couvre-feu a été décrété 
par le Premier ministre 

Saleh Kebzabo jusqu'au 
« rétablissement total de 
l'ordre ». Mais il promet 
que « le gouvernement fera 
régner l'ordre sur l'ensemble 
du territoire et ne tolèrera 
plus aucune dérive d'où 
qu'elles viennent ».

Pour rappel, plusieurs partis 
politiques et coalitions de 
la société civile ont appelé 
à des manifestations 
le 20 octobre au Tchad 
pour protester contre la 
prolongation de la période 
de transition à deux ans. 
Ces derniers exigent du 
président de la transition 
Mahamat Idriss Deby de 
remettre le pouvoir à un 
civil, conformément à sa 
promesse, au terme d’une 
transition de 18 mois, qui 
prend fin le 20 octobre. 

T.M.

Centrafrique

La présidente de la Cour constitutionnelle 
mise à la retraite
Les autorités centrafricaines cherchent-elles à se 
débarrasser de la présidente de la Cour constitutionnelle 
Danièle Darlan ? Le gouvernement a acté la mise à la 
retraite de la fonction publique de la professeure de droit 
au 31 décembre, et compte ainsi par ricochet la remplacer 
à la tête de l’institution. Celle-ci vient de retoquer le projet 
d’écriture d’une nouvelle Constitution, après avoir raboté 
celui de la cryptomonnaie nationale, le Sangocoin. 

Dans une lettre datée du 
17 octobre, le ministre 

chargé du secrétariat 
général du gouvernement 
et des Relations avec 
les institutions, Maxime 
Balalou, enjoint à son 
collègue en charge de 
l’Enseignement supérieur 
Jean-Laurent Syssa-
Magalé de « prendre les 
dispositions nécessaires 
afin de faire procéder 
au remplacement de 
Danièle Darlan » à la 
Cour constitutionnelle. 

Elle y siège en tant que 
membre élue par ses pairs 
enseignants du supérieur.

Une semaine plus tôt, 
Danièle Darlan apprenait 
sa mise à la retraite d’office 
par un arrêté du ministre 
de la Fonction publique, 
touchant plusieurs autres 
professeurs d’université, 
dont le président de 
l’Assemblée nationale 
Simplice Mathieu Sarandji.
Une mise à la retraite 
notifiée à l’intéressée le 14 

Côte d’Ivoire/Opposition

Les autorités s’accordent pour 
un retour de Charles Blé Goudé
Un pas de plus vers un retour en Côte d’Ivoire pour Charles 
Blé Goudé. L’ex-ministre de la Jeunesse de Laurent Gbagbo 
a, selon son parti Conseil pour la justice et l’égalité des 
peuples (Cojep), obtenu le feu vert des autorités ivoiriennes 
pour rentrer au pays. Acquitté par la CPI il y a un an et demi, 
Charles Blé Goudé vit depuis à La Haye, aux Pays-Bas, où il 
ne cesse de manifester son désir de rentrer chez lui. 

D’après le Cojep, le 30 septembre dernier, « les autorités 
ivoiriennes ont formellement donné leur accord par écrit » 

pour le retour de Charles Blé Goudé en Côte d’Ivoire, lit-on dans 
un communiqué. Il s’agit d’un échange de correspondances 
entre le Garde des Sceaux et le greffe de la Cour pénale 
internationale (CPI), précise une source proche du dossier.
Aucune date n’a été annoncée, mais l’avocat de Charles Blé 
Goudé, Me Ndry Claver, mise sur un retour « d’ici la fin de l’année 
». D’ici-là, certains détails logistiques, voire sécuritaires, 
doivent encore être affinés, explique cette source.
Depuis son acquittement par la CPI, Charles Blé Goudé vit 
aux Pays-Bas. Il a, à plusieurs reprises, exprimé le souhait de 
rentrer en Côte d’Ivoire, pour selon ses mots, « apporter sa 
pierre à la consolidation de la réconciliation nationale ». 
En mai dernier, l’ex-leader des Jeunes Patriotes, a reçu son 
passeport, établi par les autorités consulaires ivoiriennes, à 
La Haye. En début de semaine, il a été reconduit à la tête du 
Cojep par ses militants. 
Seulement, une incertitude pèse encore : en Côte d’Ivoire, 
Charles Blé Goudé est sous le coup d’un mandat d’arrêt à la 
suite de sa condamnation à vingt ans de prison, fin 2019, pour 
« actes de torture, homicides volontaires et viol ». 

Sources : Rfi.fr

octobre par le ministre de 
l’Enseignement supérieur, 
qui la gratifie d’un « congé 
libératoire » effectif 
depuis le 30 septembre 
dernier.

Selon la logique des 
autorités, cette retraite 
constituerait, faute de 
qualité, un 
« empêchement définitif» 
à assurer ses fonctions à 
la Cour, au sens de l’article 
100 de la Constitution, 
et Mme Darlan devrait 
donc être remplacée par 
un autre enseignant-
chercheur élu par ses 
pairs. 

Deux juristes que nous 
avons joints estiment que 
cette retraite ne saurait 
avoir un impact sur sa 
fonction élective. Ils 
rappellent que les juges 
de la Cour sont 
« inamovibles » et que le 
mandat de Danièle Darlan 
court jusqu’en mars 
2024. Ils y voient une 
tentative de « règlement 
de comptes » après deux 
décisions médiatiques et 
contraires aux souhaits 
du pouvoir : sur le projet 
de cryptomonnaie 
Sangocoin, et sur 
l’écriture d’une nouvelle 
Constitution.

T.M. et Rfi.fr
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Assemblée nationale

Londres

Assemblée nationale 

Le projet de loi de finances rectificative, exercice 2022 voté
Les députés ont voté jeudi 20 octobre au siège de l’Assemblée nationale à Lomé, le 
projet de loi de finances rectificative, exercice 2022. Le texte est élaboré en raison de 
l’évolution de la conjoncture socio-économique et financière internationale et nationale 
et de la situation sécuritaire dans la sous-région. 

Le budget initial 
a enregistré une 

diminution des dons projets 

de 9,2%, soit 16,5 milliards 
FCFA, alors que les appuis 
budgétaires connaissent 

une augmentation de 
52,9%, soit 10,4 milliards 
FCFA et des recettes non 

fiscales de 9,3%, soit 5,4 
milliards FCFA, au moment 
où les recettes fiscales 
sont restées inchangées. 
La loi de finances 
rectificative s’équilibre en 
recettes et en dépenses à 
1 875,8 milliards FCFA. « Le 
présent collectif budgétaire 
s’inscrit dans le cadre de 
la volonté manifeste du 
gouvernement d’assurer la 
transparence et la sincérité 
dans la gestion des finances 
publiques », a déclaré le 
ministre de l’Economie et 
des Finances Sani Yaya
Dans les détails, les 
recettes budgétaires ont 
enregistré une diminution 
de 0,7 milliard FCFA, soit 
0,1 % et s’établissent à 
1 070, 2 milliards FCFA 
contre 1 070,9 milliards 
FCFA initialement prévues 
par le budget. 
Les dépenses ordinaires 
sont revues à la hausse 
de 11,7% et les dépenses 
en capitale de 14,1% par 

rapport à une prévision 
initiale respectivement 
de 794,5 milliards FCFA 
et 535,5 milliards FCFA. 
L'augmentation des 
dépenses ordinaires a été 
causée par l’accroissement 
des dépenses sociales 
et sécuritaires et des 
subventions pour le pétrole 
et le gaz. 
La présidente de 
l’Assemblée nationale 
Yawa Tsègan a souligné la 
disponibilité de l'institution 
à accompagner les 
actions du gouvernement 
allant dans le sens de la 
prospérité et du bonheur 
de tout le peuple togolais. 
Par ailleurs, elle s’est 
réjouie de la montée du 
drapeau national aux côtés 
de ceux des 55 autres 
membres à Marlborough 
House dans le cadre du 
flag-raising ceremony du 
Commonwealth. 

Félix Tagba

Infrastructures 

Le Togo va bénéficier des financements du gouvernement britannique
Le gouvernement britannique a annoncé un financement 
historique d'une valeur combinée de 174,5 millions de 
livres sterling pour des projets de construction vitaux 
au Bénin et au Togo. Ce financement est annoncé dans le 
cadre du Forum sur le commerce et l’investissement tenu 
du 19 au 20 octobre 2022 à Londres au Royaume-Uni

Selon le ministre 
d'État au Commerce 

international, James 
Duddridge, le programme 
de financement 
historique aidera les 
entreprises à capitaliser 
sur les perspectives 
d'investissement, à 
soutenir des emplois 
à forte valeur ajoutée 
et à offrir de nouvelles 
opportunités aux 
exportateurs britanniques 
sur certains des marchés 
à la croissance la plus 
rapide au monde. 

« UK Export Finance 
a soutenu plus de 760 
millions de livres sterling 
de projets dans la région 
francophone de l'Afrique 
occidentale et centrale 
au cours de l'année 
dernière, et nous voulons 
faire encore plus. Le 
Forum d'aujourd'hui est 
une nouvelle occasion 
de montrer que 
l'ambition du Royaume-
Uni d'être le partenaire 
d'investissement de choix 

de l'Afrique n'a jamais 
été aussi forte », a-t-il 
précisé. 
Ainsi, un financement 
de 68,6 millions de livres 
sterling (51,69 milliards 
FCFA) garanti par l'UKEF 
de la part de MUFG 
Bank est annoncé pour 
construire une nouvelle 
route vitale entre le Bénin 
et le Togo. L’initiative 
permettra d'accélérer le 
commerce interafricain, 
en ouvrant des routes vers 
des marchés dynamiques, 
et débloquera 47 
millions de livres 
sterling d'exportations 
britanniques vers la 
région. Dans le même 
temps, la route reliera plus 
de 200 000 personnes 
vivant dans la région 
centrale du Togo avec des 
liaisons de transport plus 
sûres et cruciales vers le 
Bénin.

« Ce projet s'inscrit 
dans le cadre du plan 
d ' i n f r a s t r u c t u r e s 
routières élargies du Togo. 

Notre gouvernement 
continue de faire 
des investissements 
stratégiques dans 
l'infrastructure pour 
construire et entretenir 
un réseau routier qui 
non seulement aide à 
déplacer les personnes 
et les marchandises, 
mais stimule également 
la croissance dans les 
villes concernées. La 
participation de l'UKEF 
confirme la solidité et 
la viabilité du projet et 

grâce à son expertise, 
les parties ont pu mettre 
en place une solution de 
financement abordable 
qui fera de ce projet 
prioritaire un succès pour 
l'économie togolaise», 
a expliqué Rose Kayi 
Mivedor, ministre 
de la promotion des 
investissements.  

Une délégation composée 
des membres du secteur 
privé togolais, conduite 
par le ministre chargé 

du commerce Kodjo 
Adedze et sa collègue 
de la promotion de 
l’investissement ont 
pris part à ce Forum. Il 
s’est agi à travers cette 
rencontre de promouvoir 
l’attractivité du Togo 
auprès des investisseurs, 
des organismes clés 
du Royaume-Uni et 
d’exposer la vision de 
développement durable 
inclusive aux potentiels 
investisseurs.   

Félix T.
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Un jeune agriculteur

Au Togo, le développement se conjugue au présent et ce 
à travers des réalisations concrètes. Les infrastructures 
routières étant le fer de lance de l'axe 2 du Plan national 
de développement (PND), le gouvernement togolais 
a fait de sorte que le Togo soit en chantier. Ce vaste 
chantier connaît se traduit dans la réalité avec routes 
bitumées dotées d'infrastructures connexes. Dans un 
entretien accordé à la Télévision togolaise (TVT), Radio 
Lomé et le journal Togo Matin, la ministre des Travaux 
publics, Zouréatou Kassah-Traoré, est revenu sur les 
grands chantiers, les travaux en cours, les réalités qui 
expliquent les retards...

« La route c'est beaucoup 
d'interventions liées 
au terrassement, aux 
ouvrages », Zouréatou 
Kassah-Traoré

Madame la ministre, les 
travaux sur la route Lomé-
Hilacondji ont suscité 
beaucoup de commentaires, 
ils traînent, les usagers 
rouspètent. Entre-temps, le 
retard a été consommé, car 
cette route devrait êtr livrée, 
il y a plus d’un an. Comment 
expliquez-vous la situation? 

Zouréatou Kassah-Traoré : Merci 
beaucoup pour votre invitation 
qui nous permet aujourd'hui 
de faire le point sur l'ensemble 
des chantiers lancés sur le 
territoire togolais, en matière 
d’infrastructures routières. Je 
voudrais tout d'abord rappeler 
que ces dix dernières années, 
le gouvernement a consenti des 
investissements considérables, 
permettant aujourd'hui de 
disposer de plus de 5000 
kilomètres de routes dont près 
de la moitié complètement 
bitumée ; les investissements se 
poursuivent dans la mesure où le 
Plan national de développement 
(PND) prévoit en son axe 1 de faire 
de notre pays un hub logistique 

et de services, notamment un 
centre régional de première 
ordre et qui nécessite qu'à 
travers les 42 projets retenus 
au titre du PND, il y ait le 
dédoublement de la RNE qui 
est le projet phare. Aujourd'hui, 
nous sommes à Agbavi sur une 
passerelle que nous avions 
fait réaliser pour favoriser la 
traversée aisée et sécurisée des 
passagers, surtout des piétons. 
Les travailleurs travaux ont 
été lancés depuis février 2020. 
Avant d'y revenir, j'aimerais 
rappeler que nous avons une 
côte sur 55 kilomètres depuis 
la frontière Aflao à la frontière 
Hilacondji.

Quel est l’état des realizations 
à l’heure actuelle?
 Et déjà 25 km ont été déjà 
réalisés en 2×2 voies jusqu'à 
Avépozo. Ainsi, depuis février 
2020, le gouvernement a 
décidé de continuer les travaux 
dans cette deuxième phase 
jusqu'à la frontière Togo-
Bénin, sur 30 km. Des travaux 
qui sont financés en grande 

partie par l'État togolais avec 
l'appui de la Banque africaine 
de développement, la Banque 
islamique de développement, 
l'Union européenne. Dans le cas 
de l’accélération de ces travaux, 
nous avions estimé qu'il fallait les 
subdiviser en deux lots qui ont 
été attribués à deux entreprises. 

Des difficultés sont 
constatées dans l’évolution 
des travaux?
C'est vrai qu’il y a eu quelques 
difficultés parce que c'est un axe 
international qui relie Abidjan-
Lagos où le trafic est dense. Et 
comme nous ne sommes pas 
très loin de la mer, il a été très 
difficile de trouver des voies 
de déviation surtout dans la 
partie urbaine pour permettre 
à l'entreprise en charge, de 
pouvoir réaliser ses travaux. Il 
y a eu du retard de presque un 
an parce que c'est des travaux 
attribués pour être exécutés en 
24 mois et qui étaient censés 
s'achever en février 2022. Nous 
sommes en octobre 2022, 
nous avons dû proroger le délai 

contractuel de dix mois, de 
manière à ce que les travaux 
s'achèvent d'ici fin décembre 
2022. Le retard est également dû 
aux aléas, notamment la grande 
crise de Covid19 qui a ralenti de 
façon substantielle les travaux 
parce qu'il y a eu des ouvriers 
qui étaient contaminés. Les 
deux entreprises attributaires 
sont des entreprises chinoise et 
tunisienne. Nous comprenons 
que lorsque nous démarrons ces 
genres de travaux, les usagers et 
les riverains soient impatients 
par rapport à leur exécution, 
mais aujourd'hui nous sommes à 
plus de 85% du taux d'exécution 
globale.

85% du taux d'exécution, 
qu'est-ce qui reste 
concrètement à faire sur cette 
voie ?
Nous sommes en train de faire 
le terre-plein central avec 
son pavage, il y a également 
des lampadaires qui ont été 
commandés pour l'éclairage 
public surtout dans la partie 
urbaine et des trottoirs 

Infrastructures routières

Zouréatou Kassah-Traoré



7TOGOMATIN N° 1106 DU VENDREDI 21 OCTOBRE 2022 TOGOMATIN N° 1106 DU VENDREDI 21 OCTOBRE 2022INTERVIEW

prévus qui ne sont pas encore 
aménagés. 

Maintenant, les voitures 
roulent, même si les travaux 
continuent. L'ouvrage sera t-il 
livré d'ici fin décembre 2022 ? 
Oui, nous pouvons vous rassurer 
par rapport à cela. Néanmois, 
il faudrait noter la route exige 
beaucoup d'interventions liées 
au terrassement et aux ouvrages, 
ce qui fait que parfois, on ne voit 
pas l'avancement rapide. C'est 
des aménagements connexes 
qui restent et qui prennent aussi 
du temps. Donc nous espérons 
qu’au plus tard début février 
2023 les deux entreprises vont 
livrer et quitter le chantier. 

Il y a des attentes qui ont été 
exprimées par les usagers 
et les riverains, sur l'aspect 
sécurité, notamment des dos 
d'âne. Est-ce que c'est prévu 
au niveau des agglomérations?

En venant ici (ndlr, Agbavi), 
après CIM-TOGO, il y a des dos 
d'âne qu'on a dû réaliser pour 
vraiment ralentir le trafic. C'est 
une route internationale qui 
traverse la ville d'Aneho, Baguida 
et autres, qui fait que de part 
et d’autre de la voie, il y a des 
riverains. Ainsi, au-delà des 
dos d'âne, nous avions pensé 
que désormais, pour faciliter 
la traversée, on peut avoir des 
passerelles pour permettre aux 
piétons de pouvoir traverser 
aisément et sans risque. C'est le 
sens des passerelles (ndlr, sorte 
de pont pour les piétons). C'est 
un programme pilote que nous 
sommes en train de réaliser, 
d'abord dans le Grand-Lomé et 
selon la réussite, nous pourrons 
l'étendre sur toute l'étendue du 
territoire.

Toujours en rapport avec le 
délai et sur un autre tronçon, 
en l’occurrence la route Lomé-
Kpalimé très attendue aussi, 
pour certains usagers, cela 
avance, plus de déviation, 
pour d’autres, c’est plutôt lent. 
Que répondez-vous à ces avis 
contradictoires?
Les usagers ont raison d'être 
impatients. Mais je voudrais 
rappeler que lorsque qu'on signe 
un contrat, il y a un délai. Pour 
la route Lomé-Kpalimé, nous 
avons accordé à l'entreprise 
(ndlr, EBOMAF) un délai de 36 
mois, soit trois ans. Les travaux 
ont démarré en juin 2020. Donc 
normalement, les travaux sont 
censés s'achever en juin 2023. 
Déjà vous avez vu la célérité 
avec laquelle l'entreprise a 

démarré les travaux à partir de 
Todman. Nous espérons que cet 
délai va être respecté puisque 
l'entreprise est à 77% du taux 
d'exécution des travaux et il y 
a même déjà des lampadaires 
installés dans la partie urbaine 
jusqu'au rond point du lycée 
technique d'Adidogomé. Donc 
nous n'avons pas d'inquiétude 
particulière par rapport à cette 
voie. D'ailleurs, après que 
les travaux ont démarré, les 
mêmes populations ont salué 
l'entreprise EBOMAF qui exécute 
les travaux et qui a d'ailleurs 
exécuté la route de Ségbé. 

Et pour le chantier ouvert à 
Atakpamé, que vous disent les 
entreprises prestataires ? 

Au niveau du ministère des 
Travaux publics, nous mettons 
tout en œuvre pour que les délais 
requis soient respectés. Quand 
je prends la ville d'Atakpamé, 
c'est la voirie urbaine qui est en 
cours d'exécution. Nous avions 
accordé 26 mois, à savoir plus 
de deux ans, à l'entreprise qui 
exécute les travaux. J'attire 
votre attention sur le relief 
de la ville d'Atakpamé qui est 
vraiment rocheux. Nous avons 
visité les chantiers et ce n'est 
pas aisé. Mais l'entreprise est 
déjà à 40% du taux d'exécution. 
Nous espérons que le délai 
sera respecté, l'entreprise met 
aussi les bouchées doubles et le 
bureau de contrôle est à l'affût 
pour pouvoir veiller au respect 
des délais contractuels. 

Construire une route coûte 
cher à l’Etat et donc la norme 
qualité doit être une exigence. 
Est-ce qu’il y a eu des 
missions d’évaluation déjà à 
mi-parcours sur ces différents 
chantiers ?

C'est vrai, une route coûte cher. 
De 2015 à 2021, le gouvernement 
a investi plus de 930 milliards 
de FCFA dans le réseau routier 
national dont des travaux en 
cours d'exécution pour un 
montant de 354 milliards de 
FCFA. Par rapport au contexte 
qui prévaut aujourd'hui dans le 
monde entier, avec la flambée 
des prix, les matériaux coûtent 
de plus en plus cher. Au niveau 
du Togo, pour faire passer une 
route, nous sommes obligés 
d'indemniser les collectivités 
qui sont dans l'emprise de la 
route. Et cela constitue aussi 
un cout supplémentaire pour 
les travaux d’exécution de la 
route. Globalement 1 km de route 
pour le public, c'est à peu près 1 
milliard de FCFA sans compter 

les indemnisations que nous 
versons obligatoirement aux 
riverains qui sont obligés de 
libérer les emprises pour faire 
passer les réseaux connexes 
tels que la TdE, la CEET, et de 
plus en plus la fibre optique.

Comment se fait le suivi, 
pour s’assurer que c’est des 
ouvrages qui résistent, qui 
tiennent dans le temps ?
Tout à fait. Vu l'ampleur et la 
complexité des travaux, dès le 
départ, un cabinet est recruté 
doté d'une référence avérée, pour 
le suivi de la qualité des travaux 
exécutés. Donc globalement, la 
plupart des travaux des voies 
que nous réalisons aujourd'hui 
sont suivis par un bureau de 
contrôle. Nous avons nous-
mêmes des ingénieurs que 
nous appelons des homologues 
qui font partie intégrante de 
l'unité de gestion du projet, qui 
sont sur le terrain et qui nous 
rapportent hebdomadairement, 
mensuellement l'état 
d'avancement des travaux. 
Donc la qualité est assurée 
car il y a une garantie d'un an 
après la réception des travaux. 
Même les partenaires viennent 
inspecter l'état d'avancement 
des travaux pour s'assurer de 
l'exécution. Cela nous est déjà 
arrivé, régulièrement même, 
de faire reprendre les travaux 
parce qu'il y a le laboratoire de 
contrôle de la qualité qui fait des 
prélèvements.

En ville, l’annonce de la 
réfection de la route de Ségbé 
a été un gros soulagement 
pour les populations, c’était 
vraiment un cri d’alarme 
entendu par le gouvernement. 
Aujourd’hui, les populations 
empruntent la voie mais le 
problème d’embouteillage ne 
semble pas être résolu.  Les 
usagers estiment que c’est 
parce que c’est un peu trop 
rétréci, est-ce aussi votre 
avis? 

Nous comprenons les usagers 
mais c'est un route de 9 mètres, 
soit 3 m supplémentaires avec 2 
m de trottoirs de part et d'autre 
et 10 arrêts de bus de 3,5 m de 
part et d'autre de la voie. La 
largeur de la chaussée est de 
9 mètres au moins alors que la 
norme communautaire tourne 
autour de 7 m à raison de 3,5 m 
de part et d'autre.

Sur des voies comme 
celles de Djagble, le grand 
contournement direction 
Noepe, est-ce que l’éclairage 
ne peut pas contribuer à 

réduire les cas d’accident 
surtout la nuit ?
Plus la voie est éclairée, moins 
il y a d'accidents. Maintenant, 
l'éclairage ne règle pas tout, dans 
la mesure où il y a des accidents 
dans la journée. Mais nous 
sommes en train de travailler 
avec le ministère en charge de 
l'Energie pour régler vraiment ce 
problème d'éclairage.
 
Il pleut beaucoup, c’est une 
situation que nous vivons tous 
en ce moment. Craignez-vous 
que ce soit un motif éventuel 
pour les entreprises pour 
arguer d’un éventuel retard sur 
le chantier et ne pas livrer le 
travail à temps?

Dès le départ, au niveau des 
dossiers d'appel d'offres que 
nous concevons, nous tenons 
compte des intempéries. 
Mais cette année nous avons 
enregistré des précipitations qui 
dépassent celles des années. 
Nous avions même interrogé la 
direction générale de la météo 
qui nous fait savoir que selon 
leur prévision, les pluies que 
nous connaissons devraient 
s'arrêter fin octobre au nord du 
pays et mi-novembre dans la 
région Maritime. 

Aujourd’hui, construire des 
routes, c’est construire aussi 
des ouvrages connexes (école, 
centre de santé, marché), est-
ce que le gouvernement reste 
toujours exigeant à ce sujet?

Le gouvernement prévoit des 
ouvrages connexes, surtout dans 
les zones d'influence du projet. 
Sur la voie Lomé-Hilacondji, au-
delà des passerelles, nous avons 
conçu des salles de classe, 
réhabilité des centres de santé, 
réhabilité le lycée d'Aneho. 
Nous réalisons également des 
forages. Des marchés, des 
hangars sont prévus dans la zone 
d'influence des projets. C'est 
aussi des projets prioritaires 
des populations bénéficiaires en 
rapport avec leurs besoins. 

Quel message avez-vous pour 
les concitoyens afin de les 
amener à participer à l’œuvre 
de construction du pays?

La participation des populations 
est de préserver les ouvrages. 
C'est très important puisque 
c'est un bien public. Tous les 
citoyens, où qu'ils soient, doivent 
faire en sorte de préserver ce 
bien public.

Dieudonné Korolakina pour 
Togo Matin
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ANNONCE

SERVICES & DETENTE

Les bons plans et  les bonnes adresses à Lomé

DR CORINNE JOULIN-KARKA ; Tél: 22 23 46 77
CLINIQUE BIASA; Tél: 22 21 11 37
CLINIQUE SAINT-RAPHAËL; Tél: 22 25 92 77
CHU TOKOIN; Tél: 22 21 25 01
CHU CAMPUS; Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68
HORLOGE PARLANTE; Tél: 116
CLINIQUE UNIDIAL spécialisée en Hemodialyse / Tokoin habitat
Rue des filaos; Tel 23 36 01 00 / 90 39 45 72

COURRIER EXPRESS

DHL (Qtier Nyékonakpoè, 15 78 ; Bd du 13 Janvier, Galerie Tountouli 
) Tél: 22 21 68 51
EMS TOGO (Tél: 22 26 70 51)
FEDEX (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e étage) 
Tél: 22 21 24 96
TOP CHRONO (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 22 21 73 68
SDV EXPRESS (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26

OPERATEURS TELEPHONIQUES

MOOV :Tél. 22 20 13 20
TOGO CELLULAIRE : Tél. 22 22 66 11
TOGO TELECOM : Tél. 22 21 47 14

SANTE GENERALISTES

RESTAURANT LE TABLIER (Qtier Cacavéli, Bd de la Kara, 2è ruelle
 à droite après pharmacie Shalom venant de Bodjona)
 Tél: (00228) 91 36 23 66 / 96 96 80 80
HOTEL RESIDENCE « LES ANGES » Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30 
HÔTEL BALKAN (Qtier Hédranawé) ; Tél : 22 61 30 63
LE MERLOT (Qtier Kassablanca) Tél : 93 05 11 11

OU MANGER ET DORMIR A LOME?

MUSCULATION ET MASSAGE

Le NAUTILUS-FITNESS : HOTEL RESIDENCE « LES ANGES» 
 Tél : 22 26 34 71 / 90 17 03 30
BODYBUILDING-CLUB (Rue des hydrocarbures) ; Tél: 90 24 10 72
GYM CENTER (Qtier Nyékonakpoè, Avenue Joseph Strauss) ; 
Tél : 90 04 76 60
GYM FIL«O»PARC (Agoè Nyivé) ; Tél : 22 35 18 28
GYM GHIS PALACE (Qtier Baguida) ; Tél : 22 71 49 70

AGENCE DE COMMUNICATION

COURS DE CAPOEIRA ; Salle GYM TONIC. 
Tél : 90 79 79 90
COURS DE ZUMBA : HOTEL RESIDENCE «LES ANGES»; 
Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30
COURS DE ZOUMBA (VITAL CLUB, Nana BLAKIME) ; 
Tél 90 30 38 75
CIE CADAM (Danse traditionnelle africaine) ; 
Tél : 90 15 39 87
 SALSA (Club Salsa 7- Henry Motra) ; Tél : 91 70 61 86

SUPERS MARCHES A LOME 

FRUITS ET LEGUMES

DANSE ET COURS DE ZUMBA

AVIATION

AERO-CLUB DU GOLFE (Route de l’aéroport)
Tél : 22 40 04 99

AG  Partners: Sise à Cassablanca
www.couleurafrique.com 
Larry Event Day (LED)
Une agence évènementielle, Organisation d'évènement 
privé et professionnel; Communication, Location 
d'espaces, Conseils, Wedding Planner et Décoration
Tél/ 22 21 87 80 / Cel: 98 77 40 54
Avenue François Mitterrand rue des Cocotiers

CONCORDE:  (Atikoumé; juste à côté de l’UTB

RAMCO:  (Qtier Assivito, Av de la Nouvelle Marche)

LE CHAMPION SUPER MARCHE:  (Boulevard du 13 
Janvier); Tél: 22 22 74 43

MARCHE ABATTOIR:  (Juste en face du Super Marche 
Le Champion)

MARCHE DE GOYI SCORE:  (Juste en face du Super 
Marché RAMCO)

PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA:  (Qtier 
Adidogomé, carrefour des Franciscains), Tél: 91 81 25 38

AFT : Quartier: Décon. Tél:  97 99 7919

BIBLIOTHEQUES

LIBRAIRIE

ESPACES CULTURELS

MANNEQUINAT & HÔTESSE

SALLE DE CINEMA

BIBLIOTEQUE NATIONAL: Quartier Admi Tel: 22 21 04 10

CENTRE CULTUREL LOYOLA Quartier Agoè en face Camps FIR, 
Tel: 90 64 80 77

INSTITU FRANÇAIS DE LOME: Quartier Administratif; Tel: 22 23 46 60 / 
22 23 46 65

CENTRE BRIN DE CHOCOLAT: Quartier kodjoviakopé; Tel: 22 20 06 59 / 
90 04 32 86

CENTRE CULTUREL: DENYIGBAN; Quartier St Joseph, rue Anima 
Tel: 22 41 98 16

CENTRE CULTUREL: LOYOLA; Quartier Agoè Tel: 90 64 80 77

CENTRE ODAYE: Quartier Hédzranawoé Tel: 90 64 80 77

CENTRE ODAYE: Quartier Hédzranawoé Tel: 22 42 12 07

GRAIN DE PENSEE: 30, bvd du 13 janvier Tel: 22 22 32 43 

LIBRAIRIE BON PASTEUR: Quartier Assiganto Avenue Sylvanus Olympio 
Tel: 22 22 26 66

LIBRAIRIE BONNE SEMENCE: Quartier Avé Maria, Avenue du 30 Août

LIBRAIRIE STAR: Quartier Béniglato, rue du lac Togo Tel: 22 22 74 83

ALLURE MODE AGENCE; Tel: 99 22 04 62

CHALLENGE AGENCE; Tel: 92 27 91 66

HARMONIE SIGNATURE:  Résidence de la caisse Tel: 22 26 12 55

CANAL OLYMPIA: Tokoin Gbadago Tel: 98 34 83 52

CINEMA GREENFIELD; Quartier Tokoin hôpital Tel: 22 21 12 55

◙ Ambassade des Etats- 
   Unis; Tél: 22 61 54 70
◙ Ambassade d’Allemagne; 
   Tél: 22 23 32 32
◙ Ambassade de France; 
   Tél: 22 23 46 40
◙ Ghana Embassy;
   Tél: 22 21 31 94
◙ Ambbassade d’Egypte; 
   Tél: 22 21 24 43
◙ Ambassade du Niger; 
   Tél: 22 21 60 25
◙ Ambassade de Chine;  
   Tél: 22 22 38 56
◙ Union Européenne;
   Tél: 22 53 60 00
◙ Consulat de Belgique;
   Tél: 22 21 03 23
◙ Consulat de France;
   Tél: 22 23 46 40
◙ Consulat de Suisse;
   Tél: 22 20 50 60
◙ Consulat de Canada;
   Tél: 22 51 87 30
◙ Ambassade du Nigéria;
   Tél: 22 21 60 25
◙  Ambassade du Gabon;
   Tél: 22 26 75 63
◙ Ambassade du Brésil; 
   Tél: 22 61 56 58
◙ Consulat de Sénégal;
   Tél: 22 22 98 35
◙ Consulat du Burkina Faso. 
   Tel: 22 26 66 00
◙ Consulat du Niger; 
   Tél: 22 22 43 31
◙ Consulat du Bénin;
   Tél: 22 20 98 80
◙ Ordre de Malte;
   Tél: 22  21 58 11
◙ RDC; Tél: 90 08 38 53

Quelques ambassades
 et consulats

BlaguesEnigmes

Photo du jour

Ci-dessous, combien d'animaux 
trouvez-vous sur ce tableau ?

Commentez la photo ci-dessus

Déplacez 3 allumettes pour avoir 
3 parties de la même taille

PHARMACIES DE GARDE ( LOME )
du 17 au 24 /10/ 2022

Petit savon que le marabout lui a donné 
pour être riche, sa soeur a pris ça pour 
laver ses caleçons avec...

Il y a certaines personnes qui pensent 
que parce qu'elles sont pauvres 
aujourd'hui, demain elles seront 
automatiquement riche...
Ce n'est pas évident!
Il y a un temps en anglais qu'on appelle 
«past continuous» c'est à dire : ton 
passé peut continuer. 
Le pire il y a un autre qu'on appelle 
«Past perfect continuous» ça veut 
dire que ton passé peut continuer 
parfaitement. 
Ce qui va te décourager encore même 
là c'est quand tu entends «PAST.  
PERFECT CONTINUOUS TENSES» C'est 
que «ton passé peut parfaitement 
continuer et te donner la tension»

Ma sœur, si ton mari 
sort de la maison 
étant en colère et 
rentre tout joyeux, 
sache qu'il a passé 
au deuxième bureau.
Les gars je suis 
vraiment désolé 
d'avoir livré ce secret

Je suis un champ et plus de 10 hommes 
peuvent me cultiver sans se connaître.
Qui suis-je?

3E ARRONDISSEMENT BD. DU 13 JV  822 21 52 27
AGOE-NYIVE         AGOÈ-NYIVÉ           22 25 83 38
APOU ANTOINE                AGOÈ             22 19  12  15
ARC-EN-CIEL    AGOÈ-TÉLESSOU      2242 50 00
AVE MARIA               CHU TOKOIN         22 22 33 01
AVEPOZO                    AVEPOZO             22 27 04 86
BAGUIDA                    BAGUIDA               22 35 47 77
BIOVA                      BD. H. BOIGNY        22 27 82 98
BONTE                            SEGBE              22 36 28 50
CAMPUS                         ADEWI               22 21 56 32
CONFIANCE               FACE GTA             22 42 43 81
VICTOIRE           AVÉDJI WÉSSOMÉ     22 45 74 92
DES ETOILES     10 AV. N. MARCHE     22 21 88 47
DES ORCHIDEES     LEO 2000              22 51 30 40
DIVINA GRACIA         AGOÈ-FIOVI         22 45 79 69
ELEMAWUSSI          ADETIKOPE           96 80 21 36
ELI-BERACA             ADIDOGOMÉ         22 51 22 82
EL-SALI                     APÉDOKOÈ           93 54 24 11
ESPACE VIE            AGOE LOGOPÉ      22 32 87 20
EVA                             ZANGUERA          92 16 32 32
GANFAT                    AGOE DALIKO       22 55 08 15 
GROUPE C        AGBALEPEDOGAN      99 98 20 87
HEDZRANAWE        HEDZRANAWE     22 47 54 37
HORIZON          NYÉKONAKPOÈ           22 20 42 42
JAHNAP             DJIDJOLÉ-GAKLI      22 51 22 86
J-MIMSHAK         HOUNTIGOME           22 60 30 50
KLOKPE                      TOGO 2000          22 61 42 42
KOUESSAN                 KEGUÉ                 23 20 04 57 
LA MAIN DE DIEU  AGOÈ ASSIYÉYÉ    22 52 77 55
LA REFERENCE         ADIDOGOMÉ        22 51 12 12
JOURDAIN            TOKOIN WUITI           22 61 56 14
LE PROGRES        ZORRO-BAR              22 35 86 55
LUMIERE           AGBALEPÉDOGAN      22 25 15 26
MAWULE                    BÈ-KPOTA              22 27 11 21
MAWUNYO   AGOÈ-SOGBOSSITO        22 42 34 64
OCEANE                   RUE OCAM              22 22 62 77
SANGUERA               SANGUERA          22 42 80 80
SHALOM               AGOÈ-CACAVELI      22 51 87 60
SOLIDARITE           VAKPOSSITO          22 50 37 07
ST PAUL           BD. JEAN PAUL II        22 22 46 72
AKOE                                 ZONGO           22 34 03 42
ZONGO                      TOGBLEKOPÉ       70 45 23 16

Devinette

27
101

=
=
=
=
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Une personne atteinte de la maladie de Charcot (SLA)

Maladie de Parkinson

Santé mentale

Connaître le système nerveux et les maladies qui le guettent !
La Journée mondiale de la santé mentale est célébrée 
le 10 octobre 2022. L’on a remarqué auprès des acteurs 
intervenant dans le domaine de la santé, une volonté de 
sensibiliser le public sur comment prévenir les maladies 
mentales. Toutefois, les populations connaissent-elles 
bien le système nerveux (l’appareil concerné par la santé 
mentale), ainsi que les maladies qui le guettent ? 

Définition : qu'est-ce que le 
système nerveux ?
Le système nerveux 
commande l'ensemble des 
organes du corps humain. Il 
est composé du cerveau, du 
tronc cérébral, du cervelet, 
de la moelle épinière et des 
nerfs optiques qui forment 
le système nerveux central, 
et d’un réseau de nerfs 
parcourant tout l’organisme, 
ou système nerveux 
périphérique.
Concrètement, il reçoit des 
informations provenant 
des organes sensoriels 
par le biais des nerfs, puis 
transmet ces informations par 
l'intermédiaire de la moelle 
épinière, et les traite dans le 
cerveau. Il contrôle ainsi les 
mouvements de nos muscles, 
mais aussi des mouvements 
internes, comme la dilatation 
des vaisseaux sanguins, 
grâce à l'envoi de signaux 
ultra-rapides, électriques et 
chimiques. 

Qu'est-ce que le système 
nerveux central ?
Le Système nerveux central 
(SNC) comprend l'encéphale 
(cerveau, cervelet et tronc 
cérébral) et la moelle épinière. 
Ces organes analysent et 
interprètent les informations 
sensorielles, les pensées et 
les émotions pour donner des 
commandes motrices.
L’encéphale contrôle en effet 
la plupart des fonctions du 
corps : la perception, les 
mouvements, les sensations, 
les pensées, la parole et la 
mémoire. La moelle épinière 
se rattache à l’encéphale au 
niveau du tronc cérébral. Elle 
est protégée par les vertèbres 
qui forment la colonne 
vertébrale. Plusieurs nerfs 
partent ensuite de la moelle 
épinière pour innerver les 
deux côtés du corps. 

Qu'est-ce que le système 
nerveux périphérique ?
Le Système nerveux 
périphérique (SNP) comprend 
les nerfs crâniens, les 
racines nerveuses, et les 
nerfs rachidiens, issus de la 
moelle épinière. Il permet au 
système nerveux central de 
communiquer avec le monde 
extérieur et le milieu intérieur. 
Autrement dit, il conduit 
les informations issues des 
récepteurs périphériques de 
la sensibilité ou de la douleur 
jusqu’au système nerveux 
central et transmet ainsi les 
ordres moteurs émis par les 
centres nerveux aux muscles 
et aux organes. Deux systèmes 
lui permettent d'accomplir 
ces missions : le système 
nerveux somatique, qui dirige 
les mouvements volontaires 
du corps comme la marche 
; et le système nerveux 
autonome aussi appelé 
système nerveux involontaire 
ou végétatif, qui dirige les 
fonctions involontaires du 
corps. Il assure notamment le 
fonctionnement des organes 
profonds (cœur, poumons, 
intestins, estomac, etc.) et 
commande par exemple la 
régulation cardiaque ou la 
pression artérielle.
Il faut noter que le système 
nerveux autonome se divise 
également en deux systèmes 
aux activités contraires : le 
système nerveux sympathique 
(qui prépare le corps à des 
situations exigeant de la force 
et une perception accrue, 
ou qui impliquent la peur, 
la colère, l’excitation ou la 
gêne) et le système nerveux 
parasympathique (qui a un 
effet apaisant sur le corps 
et permet au métabolisme 
de ralentir afin de préserver 
l’énergie : la fréquence 
cardiaque et la respiration 
reviennent à la normale, les 

pupilles rétrécissent, etc).

Quel est le rôle du système 
nerveux ?
Comme indiqué 
précédemment, le système 
nerveux coordonne les 
mouvements musculaires 
et le fonctionnement des 
organes (il analyse les 
différents messages nerveux 
reçus par les organes et les 
transmet aux muscles par 
l'intermédiaire des nerfs) ; 
véhicule les informations 
sensorielles (visuelles, 
auditives, gustatives, etc) 
et sensitives (chaud, froid, 
douleur, vibration, etc) ; régule 
les émotions et l'intellect.

Quelles sont les maladies 
courantes du système 
nerveux ?

Les atteintes du système 
nerveux central
Les atteintes du système 
nerveux central sont plus 
fréquentes que celles 
du système nerveux 
périphérique. Parmi les 
dysfonctionnements les 
plus courants, on note : 
les Accidents vasculaires 
cérébraux (AVC), les 
encéphalites (infection du 
cerveau), le plus souvent 
herpétiques (relatif à 
l’herpès). Plusieurs maladies 
chroniques l'affectent : 
l'épilepsie, les tumeurs 
cérébrales, la sclérose en 
plaques, les maladies neuro-
dégénératives comme la 
maladie d'Alzheimer ou la 
maladie de Parkinson.

Les atteintes du système 
nerveux périphérique
Les maladies du système 
nerveux périphérique sont 
également fréquentes, mais 
plus difficiles à prendre 
en charge. On recense par 
exemple : les atteintes du 
système périphérique par 
compression, comme la 
compression du canal carpien 
(où sont logés les os du carpe, 
les os du poignet), le syndrome 
de Guillain-Barré (le système 
immunitaire du patient 
attaque une partie du système 

nerveux périphérique. Le 
syndrome peut atteindre les 
nerfs qui commandent les 
mouvements musculaires, 
ainsi que ceux qui 
transmettent les sensations 
douloureuses, thermiques 
et tactiles), la myasthénie 
(une maladie rare d'origine 
immunitaire qui touche la 
jonction neuromusculaire. 
Ses manifestations traduisent 
un défaut de transmission 
entre le nerf et le muscle, 
responsable d'une faiblesse 
musculaire qui s'aggrave 
à l'effort). La maladie de 
Charcot (La Sclérose latérale 
amyotrophique (SLA), aussi 
connue sous le nom de maladie 

de Charcot, est une maladie 
neurodégénérative grave qui 
se traduit par une paralysie 
progressive des muscles 
impliqués dans la motricité 
volontaire. Elle affecte 
également la phonation (la 
production de sons) et la 
déglutition), quant à elle, 
impacte à la fois le système 
nerveux central et le système 
nerveux périphérique.

Examen : Comment détecter 
les anomalies du système 
nerveux ?
Le diagnostic des anomalies 
du système nerveux 
passe par des examens 
d'imagerie morphologiques, 
principalement une IRM 
(cérébrale ou médullaire) 

ou un scanner. Il existe 
également une technique 
d'imagerie métabolique, 
le pet-scan, qui permet de 
qualifier le fonctionnement 
cérébral. Par exemple, 
l ' h y p o f o n c t i o n n e m e n t 
(insuffisance du 
fonctionnement) de certaines 
régions du cerveau. 

D'autres examens peuvent 
être réalisés en fonction 
des situations : un 
Electroencéphalogramme 
(EEG), pour mesurer l'activité 
électrique du cerveau ; 
une ponction lombaire, 
pour chercher des signes 
d'inflammation ou d'infection 
du système nerveux central ;  
un Electroneuromyogramme 
(ENMG), aussi appelé 
électromyogramme, qui 
permet d'évaluer l'état du 
système nerveux périphérique 
en mesurant la conduite du 
signal électrique dans les 
nerfs.

Quel (le) professionnel (le) 
pour les prendre en charge ?
Les médecins spécialistes 
du système nerveux 
sont les neurologues, et 
non les psychiatres, qui 
prennent en charge les 
troubles psychiatriques. 
Généralistes ou spécialistes, 
les neurologues exercent en 
libéral ou dans des structures 
de soins classiques (hôpitaux, 
cliniques, etc.). Ils peuvent 
travailler de concert avec 
des gériatres (Ce médecin 
est un spécialiste de toutes 
les maladies et troubles du 
vieillissement. Le gériatre 
accompagne ses patients 
de manière globale. Il est 

en mesure de prendre les 
décisions adaptées pour 
maintenir jusqu'au bout leur 
bien-être et leur autonomie), 
des psychiatres, etc., en 
fonction de la pathologie 
impliquée.

Edem Dadzie
Source : Santé-Magazine
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Dr Dereje Wordofa salut des enfants à SOS Village d’Enfants

Protection des enfants vulnérables 

Le président de SOS Villages d’Enfants en visite au Togo

La visite au Togo de 
Dr Dereje Wordofa l’a 

conduit à visiter plusieurs 
projets de SOS Village 
d’Enfants au Togo, dont 
le projet « Baby Moto ». 
Celui-ci est une initiative 
de clinique mobile sur 
la santé sexuelle et 
reproductive, à Sewove 
dans la préfecture du Zio. 
Il vise à réduire la mortalité 
infantile, améliorer la santé 
des femmes, mais surtout 
contribuer au respect de 
leurs droits à des offres de 
soins génésiques. 

Dr Wordofa a par ailleurs 
bien apprécié le projet de 
cantine scolaire à l’école 
primaire publique de 
Gbamahlan qui permet aux 
916 élèves de cette école, de 
bénéficier d’un repas chaud 
à midi et accroît le maintien 
des enfants à l’école.

« Cette visite a permis de 

confirmer le lien étroit qui 
nous unit au Togo et à l’Etat 
togolais. Cependant, il reste 
encore beaucoup à faire 
pour améliorer la situation 
des enfants vulnérables…
Cette visite au Togo m’a 
permis de voir les progrès 
réalisés au cours des 43 
dernières années, les 
récents défis et les succès 
enregistrés. J’ai rencontré 
des jeunes qui ont participé 
à un forum de deux jours 
sur l’employabilité et 
l’engagement citoyen 
des jeunes au Togo. J’ai 
apprécié mes interactions 
avec les enfants, les mères 
et les autres professionnels 
de prise en charge », a 
déclaré Dr Wordofa à nos 
confrères de l’agence de 
presse savoirnews.com.

Faire davantage pour les 
enfants vulnérables
A la fin de sa visite, le 
président de SOS Village 

d’Enfants a appelé le 
gouvernement à augmenter 
la subvention dédiée à la 
protection des enfants 
vulnérables.
Selon savoirnews, il 

a souligné qu’il était 
impérieux d’intensifier 
la mise en œuvre des 

programmes de prise 
en charge alternative, 
notamment les projets de 
familles d’accueil et de 
maisons de transit, afin 
de toucher davantage 

d’enfants.
L’aventure de SOS Villages 
d’Enfants commencé en 

1979 au Togo. Aujourd’hui, 
l’organisation est présente 
dans 4 régions (Lomé, 
Atakpamé, Kara et 
Dapaong), à travers 12 
programmes et projets, au 

service de plus de 13 000 
enfants et familles.

La rédaction 

En visite au Togo, le président de SOS Village 
d’Enfants a pu se rendre compte des progrès réalisés 
par le pays en matière de protection des enfants 
vulnérables au cours des 43 dernières années.
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Le Forfait Internet  
conçu pour toi !
Plus de mégas pour rester connecté tout le temps.

Avancer. Pour vous. Pour tous.
togocom.tg

*909*1# pour découvrir les forfaits  
internet spécialement conçus pour toi . 
Promo valable  du 30 septembre au  
28 décembre 2022. Plus d’infos au 888


